



**RIGOBERTA MENCHÚ TUM**  
PREMIO NOBEL DE LA PAZ

**COMUNICADO DE PRENSA ANTE LOS MEDIOS A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL**

Ante los últimos acontecimientos ocurridos relacionados con la situación de Derechos Humanos de la población **saharai** y destacados activistas de Derechos Humanos en los territorios ocupados del **Sahara Occidental** manifiesto lo siguiente:

Vemos con preocupación las noticias de represión y presunta violación a los derechos humanos de la población de este territorio en general y, concretamente los hechos acaecidos a reconocidos activistas de Derechos Humanos saharauis, tal el caso de Aminatou Haidar, Aminatou Haidar, fue expulsada de la capital del territorio Aiun y permanece en huelga de hambre desde el pasado 13 de noviembre en el aeropuerto de Lanzarote, Islas Canarias. Su frágil salud y la defensa de sus derechos humanos fundamentales requieran una atención inmediata.

Nuestra preocupación por la situación de los siete (7) activistas de DDHH arrestados en el aeropuerto de Casablanca, Marruecos, durante el 16 de Octubre de 2009; Así mismo, se tienen noticias de miembros de la población saharai que han sido arrestados, presuntamente torturados o reprimidos.

Que el discurso del Rey de Marruecos, Mohamed VI, pronunciado el 6 de noviembre pasado, con motivo del 34 aniversario de la Marcha Verde pudiera ser interpretado como el inicio de una política de “mano dura” en contra de los activistas de derechos humanos del Sahara Occidental.

Que estos hechos y palabras obstaculizan los esfuerzos llevados a cabo por Naciones Unidas, para encontrar una solución pacífica, justa y duradera, a la situación de Sahara Occidental.

**Ante esta situación me permito solicitar:**

1) Al Gobierno y Rey de Marruecos, que retome un clima de diálogo y negociación y respete las resoluciones de Naciones Unidas sobre la auto-determinación del Sahara Occidental. Así mismo que incremente sus esfuerzos para proteger y respetar los derechos humanos de la población saharai y de los activistas de DD.HH.



**RIGOBERTA MENCHÚ TUM**  
PREMIO NOBEL DE LA PAZ

2) **Al Gobierno y pueblo de España** que interponga sus buenos oficios para apoyar los esfuerzos encaminados hacia el respeto del derecho que la legalidad internacional otorga a este pueblo saharauí. Que se encuentre una salida rápida y justa, a la situación de la activista Aminatou Haidar y formas de apoyo para fomentar el respeto de los DD.HH. de los activistas saharauís que se encuentran enfrentando la cárcel militar y a la espera de una condena que puede llegar a ser de pena de muerte en territorios ocupados.

3) **Al señor Secretario General de las Naciones Unidas** y su enviado especial para el Sahara Occidental les reiteramos nuestro apoyo para encontrar una solución justa y pronta para el pueblo saharauí. Además le reiteramos la importancia de incorporar un capítulo de protección de derechos humanos en la misión de Naciones Unidas para el Sahara Occidental, MINURSO.

4) A la opinión pública nacional e internacional hago un llamado a rechazar los atropellos que aún se cometen contra los derechos humanos de las poblaciones más vulnerables alrededor del mundo. Si aceptamos en silencio que estas situaciones se repitan en cualquier lugar del mundo, estaremos actuando en contra de avances importantes en materia de DDHH a nivel global. No podemos permitir que la historia se repita incansablemente una y otra vez sin corregirla.

Guatemala, 27 de noviembre de 2009

Atentamente,

**Doctora Rigoberta Menchú**  
Premio Nobel de la Paz, 1992 y  
Embajadora de Buena Voluntad de UNESCO